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AL recebeu prefeitos para a campanha “Mobiliza Já: Sem FPM, não dá!”, promovida pela Federação dos Municípios do RN
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Contador George Nacre (esq.) e advogado Thiago Menezes (dir.) iniciaram novas profissões após capacitação no Senac RN
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As despesas totais estimadas para 
o Orçamento de 2024 apresentam um 
crescimento de 9,4% em comparação 
com o orçamento de 2023. Ano passa-
do as despesas totais foram estimadas 
em R$ 18.287.619.000,00. Este ano, 
R$ 20.003.114.000,00, uma diferença 
de R$ 1.715.495.000,00.

Na gestão Fátima Bezerra, o maior 
crescimento de despesas registrado de 
um ano para o outro nominalmente 
ocorreu em 2023, quando as despesas 
cresceram R$ 2.101.120.000,00 com 
relação ao orçamento do ano anterior. 
Em 2022, as despesas totais foram 
aprovadas em R$ 16.186.499.000,00.

Com relação às despesas de pes-
soal, de acordo com a proposta de 
LOA para 2024, a estimativa é de R$ 
13.778.846.000. Isso representa um 
crescimento de R$ 959.088.000,00 
(7,48%) com relação a 2023.

Despesas para 2024 
tem crescimento 
estimado de 9,4%

Apenas uma proposta para 
os serviços de requalificação 
urbana nas áreas históricas de 
Natal, entre os bairros Cidade 
Alta e Ribeira, foi entregue nes-
ta segunda-feira (25) à Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura 
(Seinfra). A obra tem valor pre-
visto de R$ 32 milhões.

De acordo com Raul Araú-
jo, presidente da Comissão de 
Licitação da Seinfra, a previsão 
é que o processo de licitação 
seja finalizado ainda no mês de 
setembro. “Abrimos os docu-
mentos de habilitação, se tiver 
atendendo o edital, tanto os re-
quisitos técnicos como jurídi-
cos e financeiros, a gente passa 
para a abertura de proposta de 
preço. Tudo indica que essa 
semana tudo estará resolvido”, 
disse o presidente da CPL.

Em um consórcio, as empre-
sas CERTA e TCPAV apresenta-
ram a proposta para a reestrutu-
ração dos espaços históricos. 

José Wilson Fernandes, 
analista da CERTA, explicou 
como funcionará a atuação da 
especializada durante a obra. 
“Nós entraremos com a parte 
de edificações. Faremos cerca 
de 84% da obra, e com o con-
sórcio, a gente consegue divi-
dir o trabalho e seguir o edital”, 
afirmou o analista.

Para o secretário da pasta, 
Carlson Gomes, a baixa pro-

cura de empresas foi encarada 
como surpresa. “A gente fica até 
surpreso com a quantidade de 
empresas interessadas em par-
ticipar da licitação, mas segui-
mos querendo realizar as obras 
dentro do prazo. Agora, vai ha-
ver a análise dos documentos e 
estando tudo correto, daremos 
seguimento”, disse.

A obra tem um investimen-
to previsto de R$ 32 milhões. 
Serão feitas a requalificação 
da rua Ulisses Caldas e Largo 
Junqueira Aires, até o entor-
no da Praça Augusto Severo; 
a requalificação da Avenida 
do Contorno, áreas adjacentes 
e as praças Djalma Maranhão 
e Walfredo Gurgel; a requali-
ficação da Avenida Tavares de 
Lira, ruas adjacentes e trecho 
da Avenida Duque de Caxias 
até a Praça Augusto Severo; e a 
construção da Estação Turísti-
ca/Religiosa Pedra do Rosário.

O projeto de Requalifica-
ção da Pedra do Rosário deve 
recuperar e modernizar o local 
onde está instalado o monu-
mento de Nossa Senhora da 
Apresentação, padroeira da ci-
dade, além de trazer reurbani-
zação da avenida que margeia a 
linha férrea, a implantação de 
duas praças (Walfredo Gurgel 
e Djalma Maranhão)  e criação 
de espaços para contemplação 
do pôr do sol do Rio Potengi.

O Orçamento do Rio Grande 
do Norte terá para 2024 um cres-
cimento de 11,15% e pela primei-
ra vez passará a casa dos R$ 20 bi-
lhões. Em Reais, o crescimento é 
de R$ 2.005.272.116,65. Em 2023 
o orçamento do RN foi aprova-
do em R$ 17.997.791.000,00. Já 
o previsto para 2024 está em R$ 
20.003.114.000,00. 

Outra diferença da LOA 2024 
é que ela voltou a ter os mesmos 
valores para despesas e receitas. 
Desde o primeiro orçamento da 
gestão Fátima Bezerra, quando o 
secretário de Planejamento era 
Aldemir Freire (hoje no Banco 
do Nordeste), o Orçamento do 
RN expressava valores diferen-
tes, com o objetivo de trazer uma 
peça orçamentária mais aproxi-
mada da realidade. 

A proposta de LOA 2024 
chegou à Assembleia Legisla-
tiva e precisa ser votada até o 
final do período legislativo. Em 
geral, a votação ocorre até o dia 
15 de dezembro. 

Apesar de ter passado pela 
primeira vez a casa dos R$ 20 bi-

REQUALIFICAÇÃO DO 
CENTRO HISTÓRICO VAI 
CUSTAR R$ 32 MILHÕES

Orçamento no RN cresce 11,5% e passa 
dos R$ 20 bilhões pela primeira vez
PROPOSTA DE LEI ORÇAMENTÁRIA FOI ENVIADA PELO GOVERNO ESTADUAL À 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA E ESTIMA RECEITAS E DESEPESAS EM R$ 20 BILHÕES 

lhões, esse não foi o maior cres-
cimento que um orçamento esta-
dual registrou nos últimos anos. 
O maior crescimento registrado 
foi no orçamento de 2022.

Naquele ano, a LOA foi apro-
vada estimando receitas totais no 
valor de R$ 15.985.073.000,00, 
um crescimento de R$ R$ 
2.698.566.947,00 com relação 
ao ano anterior, o que equiva-
lia a 20,28%. Em 2021 o orça-
mento aprovado foi de R$ R$ 
13.286.506.053,00. 

De 2022 para 2023 o cres-
cimento também foi superior 

ao registrado agora. Para este 
ano, a LOA aprovada previa de 
receitas R$ 17.997.791.000,00, 
o que representava um cresci-
mento de R$ 2.012.718.000,00 
com relação ao ano anterior, o 
equivalente a 12,62%. Em 2022, 
o orçamento foi estimado em R$ 
15.985.073.000,00.

O Orçamento de 2024 é o 5º 
da atual gestão. E o primeiro do 
segundo mandato de Fátima Be-
zerra à frente do Executivo poti-
guar. Na mensagem que enviou 
à Assembleia Legislativa, ela en-
fatiza o importância das receitas. 

Orçamento para 2024 é o quinto da atual gestão

01. OS ORÇAMENTOS DO RN 
NA GESTÃO FÁTIMA BEZERRA  
2024 R$ 20.003.114.000,00
2023 R$ 17.997.791.000,00
2022 R$ 15.985.073.000,00
2021 R$ 13.286.506.053,00
2020 R$ 12.838.312.000,00
2019 R$ 12.017.496.000,00

02. O CRESCIMENTO DOS ORÇAMENTOS 
NA GESTÃO FÁTIMA BEZERRA
De 2023 para 2024: R$ 2.005.323.000,00 (11,15%)
De 2022 para 2023: R$ 2.012.718.000,00 (12,62%)
De 2021 para 2022: R$ 2.698.566.947,00 (20,28%)
De 2020 para 2021: R$ 448.194.053,00 (3,50%)
De 2019 para 2020: R$ 820.816.000,00  (6,82%)

03. CRESCIMENTO DAS DESPESAS TOTAIS: 
De 2023 para 2024: R$ 1.715.495.000,00 (9,40%)
De 2022 para 2023: R$ 2.101.120.000,00 (13,02%)
De 2021 para 2022: R$ 1.975.070.000,00 (13,90%)
De 2020 para 2021: R$ 925.375.000,00 (6,97%)
De 2019 para 2020: R$ 1.268.558.000,00 (10,53%)

04. CRESCIMENTO DAS 
DESPESAS COM PESSOAL 
De 2023 para 2024: R$ 959.088.000,00 (7,48%)
De 2022 para 2023: R$ 1.103.281.000,00 (9,42%)
De 2021 para 2022: R$ 1.748.277.000,00 (17,53%)
De 2020 para 2021: R$ 684.151.000,00 (7,39%)

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados CLARA DENISE
DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), CLAUDIO
HENRIQUE DE ARAÚJO E SILVA (CPF/MF nº (916.***.***-68), EMILSON
COSME TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE
ALMEIDA DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), FRANCISCO DE
ASSIS VIEIRA DA CRUZ (CPF/MF nº (107.***.***-20), IRENE MARIA DA
SILVA LIMA (CPF/MF nº (106.***.***-72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO
(CPF/MF nº (057.***.***-34), JOÃO MARIA DA COSTA (CPF/MF nº
(011.***.***-91), JOSÉ HÉLIO SOARES DA SILVA (CPF/MF nº (098.***.***-
34), JOSÉ PEGADO FILHO (CPF/MF nº (011.***.***-91), KAZE BEATRIZ DE
ASSIS LIMA FIGUEIREDO (CPF/MF nº (058.***.***-62), MARIA GILSA
SOARES DE MEDEIROS (CPF/MF nº (031.***.***-00), MARIA LÚCIA
BARBOSA (CPF/MF nº (200.***.***-04), MONICK EZEQUIEL CHAVES DE
SOUSA (CPF/MF nº (013.***.***-38), NECY MARIA RODRIGUES TAVARES
(CPF/MF nº (230.***.***-34), SERGIO FABIO DE MORAIS DE OLIVEIRA
(CPF/MF nº (792.***.***-91), VANJA SUELY BEZERRA DE OLIVEIRA
(CPF/MF nº (442.***.***-00), para regularizarem suas situações junto ao
plano de saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo de até 5
(cinco) dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário, os
pedidos de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão
encaminhados imediatamente à UNIMED, para o processamento das
respectivas exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a
partir do dia 1º de novembro de 2023.
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede da
ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de Medeiros,
nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no mesmo prazo,
através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-6599/99926.8817.
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor
desconsiderar esta convocação.

Natal/RN, 25 de setembro de 2023

Maria Alzenete Xavier Moura
Presidente da Comissão de Gestão
de Planos de Saúde da ASFARN
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RAFAEL ARAÚJO
JALMIR OLIVEIRA
DO NOVO NOTÍCIAS

O dia a dia no mercado de 
trabalho tem sido cada vez mais 
desafiador. E para superar os 
obstáculos, muitas pessoas estão 
optando por mudar de profis-
são, e, diante das dificuldades de 
conseguir emprego e prover uma 
vida melhor para si e para a famí-
lia, algumas escolhem até mesmo 
abrir o próprio negócio.

Foi exatamente assim que 
Thiago Menezes, bacharel em Di-
reito, resolveu largar a carreira na 
área jurídica e se dedicar à gastro-
nomia, profissão que ele sempre 
vivenciou em casa, mas que demo-
rou a se decidir por ela.

Os avôs, materno e paterno, 
eram cozinheiros. A mãe se for-
mou em gastronomia. Ele viu 
nesse ramo a oportunidade para 
um novo rumo em sua vida pro-
fissional. O primeiro passo para 
a mudança foi dado através do 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial (Senac RN). 
“Após cursar Direito, eu fiz o 
curso de Cozinheiro no Senac 
e depois fiz graduação em Gas-
tronomia”, diz Thiago Menezes, 
que após os cursos conseguiu 
emprego em alguns restaurantes 
de Natal. Neles, adquiriu mais 
experiência, até que resolveu em-
preender e dar início ao sonho de 
abrir o seu negócio.

“Eu já tinha toda uma baga-
gem no mercado de trabalho gas-
tronômico, e a convite de alguns 
amigos, a gente montou um bar 
voltado para clubes esportivos. 
Esses locais estavam em uma 
crescente, e precisavam de um 
espaço para as pessoas se alimen-
tarem antes e após os treinos. E a 
gente acabou criando ‘Os Cinco 
Bar’”, explica Thiago, que está 
desde 2019 empreendendo na 
gastronomia potiguar.

O empreendimento criado por 
Thiago Menezes hoje conta com 
três unidades, todas instaladas 
dentro de clubes esportivos, nos 
bairros de Lagoa Seca, Candelária 
e Ponta Negra. Em meio à jornada 
entre a formação e o empreender, 
ele atuou também como professor 
do próprio Senac.

“Eu me formei pelo Senac e 
fui professor de lá no ano de 2014, 
pelo projeto Pronatec, que levava 

ensino para municípios onde as 
pessoas não tinham condições de 
acesso ao curso. O Senac levou o 
conhecimento para essas cidades, 
e eu participei dando aula durante 
quase sete meses”, conta Menezes, 
relembrando a experiência como 
uma “bagagem” que hoje é aplica-
da no sucesso do próprio negócio.

Quem também virou a chave 
para empreender na área da gas-
tronomia foi o George Nacre, 
dono da Casa Nacre. Formado em 
Ciências Contábeis e Administra-
ção, ele atuava como vendedor de 
material cirúrgico de alto custo, e 
resolveu dar outros rumos para a 
vida profissional em 2016.

“Eu fui para São Paulo pro-
curar a maior referência em gas-
tronomia no Brasil para que eu 
pudesse absorver o maior conhe-
cimento. E fui em busca daquele 
que considero o melhor cozinhei-
ro e professor de gastronomia do 
Brasil, o francês Laurent Suaude-
au”, conta George Nacre, que aca-
bou não estudando com o mestre 
que havia ido buscar. Mas, recebeu 
dele um conselho fundamental 
para o sucesso que tem hoje.

“Eu conversei com ele – Lau-
rent Suaudeau –, que me disse o 
seguinte: George, se tu queres se 
formar cozinheiro, não faz comigo 
o curso. Você vai gastar muito di-
nheiro, muito tempo, e não vai ab-
sorver da forma como absorveria 
se fizesse o curso de cozinheiro no 
Senac. Lá vão te preparar melhor 
para isso”, relembra George Nacre.

A base para iniciar a transi-
ção de carreira que Thiago Me-
nezes e George Nacre fizeram 
foi a mesma: o Senac RN. A 
instituição tem se moldado para 
atender à demanda cada vez 
maior por mudança de carreira. 
“Diante desse contexto, o Se-
nac estruturou um setor da ins-
tituição para a criação do Senac 
Carreiras. Nossa iniciativa busca 
impulsionar o sucesso profissio-
nal dos indivíduos, promovendo 
oportunidades de empregabilida-
de, desenvolvimento de carreiras 
e educação corporativa. Através 
dessas ações, buscamos criar uma 
rede sólida de conexões entre 
talentos e organizações, colabo-
rando para o crescimento eco-
nômico e social, e construindo 
um futuro próspero para todos”, 
explica Raniery Pimenta, diretor 
regional do Senac RN.

Mudança de Carreira: potiguares explicam 
como fazer uma transição bem-sucedida 
EMPREENDEDORES POTIGUARES EXPLICAM O QUE FIZERAM PARA ATUAR EM OUTRA ATIVIDADE PROFISSIONAL E COMPARTILHAM AS 
EXPERIÊNCIAS PARA BUSCAR MELHOR REMUNERAÇÃO, ALCANÇAR SATISFAÇÃO PESSOAL E ATENDER ÀS NECESSIDADES DE MERCADO

 Thiago Menezes largou a advocacia para abrir “Os Cinco Bar”, com três unidades em Natal

Formado em Ciências Contábeis, George Nacre decidiu empreender no ramo da panificação

Foto: Dayvissom Melo

Mudança de carreira em alta
Pesquisa realizada pela con-

sultoria ADP Research Institute 
mostra que quatro em cada cinco 
brasileiros (81%) consideraram 
realizar migração de carreira nos 
últimos 12 meses. Para o estudo 
‘People at Work 2022: A Global 
Workforce View’ foram ouvidos 
32.924 trabalhadores no Brasil e 
diversos outros países.

“Mudar de carreira, neste con-
texto, possui relação direta com a 
busca por melhor qualidade de 
vida. Não é somente ganhar mais, 

mas chegar ao final do dia com o 
sentimento de satisfação pelas re-
alizações obtidas”, analisa Maria-
ne Guerra, vice-presidente de RH 
para a América Latina da ADP.

Outro estudo, da EDC Group, 
que ouviu profissionais de diver-
sos setores do mercado, também 
destacou que mais da metade dos 
entrevistados, ou seja, 53%, con-
fessaram ter perdido o interesse 
nas atividades que costumavam 
desempenhar após a pandemia do 
Covid-19. Esses números refletem 

um profundo descontentamento 
em relação ao equilíbrio entre vida 
pessoal e profissional.

Dentro do universo de parti-
cipantes, 62,3% relataram que es-
tão agora mais focados em opor-
tunidades que permitam conciliar 
suas atividades profissionais com 
aspectos pessoais, como a prática 
de exercícios físicos. Além disso, 
51% dos entrevistados expressa-
ram o desejo de adotar jornadas 
de trabalho flexíveis.
CONTINUA NA PÁGINA 03
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Foto: Dayvissom Melo
O Serviço Nacional de 

Aprendizagem Comercial ( Se-
nac RN) se destaca como refe-
rência no campo da educação 
profissional no Rio Grande 
do Norte. A instituição ofere-
ce uma ampla gama de cursos 
em mais de 10 áreas de atuação. 
Atualmente, o Senac conta com 
350 cursos em seu portfólio. As 
áreas de atuação incluem Idio-
mas, Gestão, Comércio, Gastro-
nomia, Comunicação, Tecnologia 
da Informação, Beleza, Saúde, 
Educação e Turismo.

Marcelo Queiroz, atual pre-
sidente do Sistema da Federação 
do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (Fecomércio/RN), expli-
ca que, no cenário atual, quando o 
mercado de trabalho se torna cada 
vez mais competitivo e exigente, a 
capacitação profissional é funda-
mental para garantir uma carreira 
sólida e preparar para aproveitar 

as melhores oportunidades.
Marcelo Queiroz detalha que 

a Fecomércio, ao lado do  Senac 
RN, desempenha um papel para 
garantir uma força de trabalho 
moderna e preparada. Ele expli-
ca que o perfil dos alunos que 
buscam qualificação é bastante 
variado. Desde jovens que pro-
curam sua primeira experiência 
profissional até adultos que de-
sejam aprimorar suas habilidades 
e avançar em suas carreiras. Uma 
das características da instituição é 
a presença abrangente em todo o 
Rio Grande do Norte, com uni-
dades tanto na capital quanto no 
interior do estado.

No Hotel-escola Senac Barrei-
ra Roxa, por exemplo, são forma-
dos mais de 2,5 mil profissionais 
por ano. Além disso, a instituição 
encaminha cerca de 2,6 mil alunos 
para entrevistas e contratações em 
diversas empresas. 

Qual a importância dos 
cursos de profissionali-
zação para a formação 
de carreira?

Mais do que importantes, 
os cursos de profissionalização 
são fundamentais. O mercado 
de trabalho está cada vez mais 
competitivo, então quem quer 
construir uma carreira sólida 
precisa estar pronto para apro-
veitar as melhores oportuni-
dades. Investir em capacitação 
profissional é a melhor forma 
de fazer isso, porque dá ao tra-
balhador todo o conhecimento 
técnico necessário e garante que 
as empresas contarão com uma 
mão-de-obra qualificada. Em 
todas as áreas, da beleza à tecno-
logia, o candidato que tem um 
curso profissionalizante em seu 
currículo certamente se destaca.

Qual o papel da Fecomér-
cio para garantir força de 
trabalho moderna e pre-
parada? Como o Senac 
está inserido na formação 
de mão de obra no RN?

A Fecomércio RN acompa-
nha de perto os negócios que 
movimentam nosso Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo, seja 
por meio dos sindicatos filiados, 
reuniões com o corpo técnico do 

Sesc e Senac voltado à Educa-
ção, que enxergam as demandas 
profissionais que estão surgindo 
e a necessidade de mão de obra.  
Isso nos dá uma visão privilegia-
da e permite oferecer soluções 
de capacitação direcionadas, as-
sertivas, desenvolvidas para su-
prir a demanda por mão-de-obra 
das empresas que geram riqueza 
no RN.  No Hotel-escola Senac 
Barreira Roxa, por exemplo, for-
mamos, por ano, mais de 2,5 mil 
profissionais do turismo - como 
garçons, confeiteiros, recepcio-
nistas, camareiras e cozinheiros – 
que ajudam a oferecer uma expe-
riência completa para quem visita 
o Rio Grande do Norte, impul-
sionando nosso turismo.

O Senac tem dados da 
inserção dos egressos 
dos seus cursos no mer-
cado de trabalho?

Temos, dentro do Senac RN, 
o Senac Carreiras, que reúne em-
presas que estão à procura de co-
laboradores e pessoas que estão 
interessadas em uma vaga de tra-
balho, além de proporcionar trei-
namentos, consultorias e orien-
tação profissional. Dentro desse 
‘guarda-chuva’, há o Senac Em-
pregabilidade, que nada mais é do 
que fazer o elo entre as empresas 

e alunos formandos do Senac 
que estão disponíveis para o mer-
cado de trabalho. Temos cerca de 
600 empresas cadastradas e, nos 
últimos três anos, encaminhamos 
aproximadamente 2.600 alunos 
para entrevistas e contratações. 
Ou seja, além de capacitar, quali-
ficar, ajudamos a conquistar uma 
tão sonhada vaga de trabalho.

Qual a perspectiva do 
Senac para a formação 
de profissionais para os 
próximos anos? Quais os 
setores devem ganhar 
mais atenção?

O Senac busca estar sempre 
alinhado às necessidades do mer-
cado local, oferecendo uma edu-
cação profissional que preenche 
as lacunas observadas em nosso 
comércio e turismo. Para ofere-
cer o que há de mais moderno 
à mão-de-obra potiguar, nosso 
catálogo é atualizado de acordo 
com as principais tendências do 
mercado de trabalho. Em res-
posta aos avanços tecnológicos 
recentes, nossas unidades passa-
ram a oferecer cursos de inteli-
gência artificial (IA), por exem-
plo. Estamos vivendo uma era de 
grandes transformações digitais, 
que estão causando mudanças 
profundas no comportamento 

Oportunidades abertas: Senac oferta 
mais de 350 cursos profissionalizantes

Entrevista com Marcelo Queiroz, presidente do Sistema Fecomércio

do consumidor e nas relações de 
trabalho. Então, devemos prepa-
rar nossa cadeia produtiva para 
essa realidade. É por isso que o 
Senac RN criou todo um portfó-
lio de cursos dedicado à IA. Para 

garantir que nossos profissionais 
farão o melhor uso dessa tecno-
logia inovadora, nosso novo catá-
logo conta com um total de sete 
capacitações nas áreas de design, 
marketing, gestão, T.I e educação.
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MINIRREFORMA 
ELEITORAL

A política brasileira sempre foi alvo 
de críticas, as quais se tornaram ainda 
mais intensas nos últimos anos em de-
corrência do cenário de polarização ide-
ológica vivenciada no Brasil. Uma das 
grandes problemáticas envolvendo o 
funcionamento do sistema democrático 
nacional são as próprias eleições.

Infelizmente, a cada eleição nós vi-
venciamos alterações que são feitas na 
legislação eleitoral, principalmente em 
anos como o presente que antecedem as 
eleições municipais, pois segundo parce-
la significativa dos estudiosos acerca do 
tema e daqueles que laboram no meio 
político, as mudanças mais emblemáti-
cas são feitas para as eleições municipais 
como espécie de “validação” para pos-
teriormente serem aplicadas ou não nas 
eleições gerais. 

Resumidamente no presente mo-
mento a mídia e os profissionais da área 
estão tratando ainda do projeto de lei que 
trata da minirreforma eleitoral, a qual foi 
aprovada pela Câmara dos Deputados e, 
em seguida, encaminhada para aprecia-
ção do Senado Federal e que está dividida 
em dois Projetos de Lei distintos, quais 
sejam o Projeto de Lei n.º 4438/2023 
e o Projeto de Lei Complementar n.º 
192/2023, ambos aguardando envio ao 
Senado Federal. Deste modo, tratam-se, 
ainda, de discussões legislativas, razão 
pela qual é comum que se tenham alte-
rações ao texto antes de sua entrada em 
vigor, que deve necessariamente ocorrer 
até o dia 06 de outubro do corrente ano, 
sob pena de não serem aplicadas às elei-
ções municipais de 2024, considerando o 
princípio da anualidade eleitoral.

Desta feita, é preciso que se mencio-
ne, desde logo, os principais pontos da 
dita minirreforma eleitoral, os quais po-
derão ser melhor analisados de maneira 
pormenorizada nesta Coluna Novo Di-
reito, quando concluída a tramitação dos 
projetos de lei em comento: alterações 
no regramento acerca das inelegibilida-
des, mudanças no calendário eleitoral, 
novas regras para a propaganda (inclu-
sive a possibilidade de propaganda na 
internet no dia da eleição), modificações 
no financiamento de campanha e na 
composição das nominatas das eleições 
proporcionais (primordialmente nas 
candidaturas femininas), e cálculos para 
composição das casas legislativas.

Vocês concordam com essa prática 
de mudanças das regras eleitorais a cada  
dois anos? Estavam sabendo da tramita-
ção destes Projetos de Lei mencionados? 
Concordam que é importante a realização 
de mudanças no modelo atual? Vamos 
aguardar a tramitação dos Projetos de Lei 
para verificar as eventuais mudanças a se-
rem realizadas e, com isto, poder fazer uma 
análise detalhada de cada ponto.

COSTA NETO
Advogado do CCGD Advocacia 
e professor universitário

“Eu comecei a tomar Ritalina em 
festas e, depois que entrei na faculdade, 
descobri que as pessoas usavam para 
poder estudar”, conta Thiago*, de 26 anos. 
De olho na experiência dos colegas, o 
rapaz, que cursa Engenharia de Software, 
também passou a recorrer ao remédio para 
aumentar o rendimento nos estudos.

A Ritalina é um dos medicamentos 
receitados por psiquiatras para pacientes 
diagnosticados com transtorno de déficit 
de atenção e hiperatividade, quadro mais 

conhecido pela sigla TDAH. 
Outro medicamento utilizado nesse 

contexto de aumentar o rendimento é 
o Venvanse. Eles agem diretamente no 
sistema nervoso central, regulando os 
níveis dos neurotransmissores dopamina 
e noradrenalina. O resultado é o aumento 
da atenção e a redução da impulsividade 
e hiperatividade entre quem tem o 
transtorno.

Mas, depois de ganhar a fama de 
“smart drugs”, ou “drogas inteligentes”, 

a dupla tem sido procurada por quem 
não tem o transtorno, como é o caso 
de Thiago. Cabe destacar que esses 
remédios são de uso controlado - ou 
seja, em tese só podem ser comprados 
com prescrição médica.

“Eu nunca tinha conseguido fazer 
os 100 exercícios da aula, e fiz em uma 
noite. Agora, uso (o remédio) com alguma 
frequência. A cada dois meses tento dar 
um estirão de Ritalina para botar as coisas 
em ordem”, conta o universitário.

Remédios para TDAH são 
usados para aumentar o 
rendimento no trabalho; veja 
AUMENTO NO USO DE MEDICAMENTOS POR PESSOAS QUE NÃO TÊM TRANSTORNO PREOCUPA MÉDICOS

Especialistas alertam que efeito pode ser contrário, além dos efeitos colaterais

Foto:  FreepikO psiquiatra Eugênio Grevet 
chama esse uso de Ritalina e Ven-
vanse por pessoas sem o transtor-
no de “dopping cognitivo”. Pro-
fessor da Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul (UFRGS) 
e coordenador do Programa de 
Transtornos de Déficit de Aten-
ção e Hiperatividade (ProDAH) 
do Hospital das Clínicas de Por-
to Alegre (RS), ele explica que é 
importante o cérebro ter flexibili-
dade para reagir às mudanças que 
acontecem ao longo do dia.

Ocorre que, quando pessoas 
sem TDAH usam esse tipo de 
medicamento, elas perdem essa 
habilidade. Isso porque a dopami-
na e a noradrenalina já aparecem 
em níveis normais no organismo 
dessa parcela da população. E 
a produção extra de tais neuro-
transmissores, possibilitada pelos 
remédios, acaba deixando o cére-
bro “travado”. Dessa maneira, há 
um efeito contrário do almejado, 
isto é, queda no desempenho. 
Mas não só: há o risco de sofrer 
efeitos colaterais imediatos, como 
aumento da frequência cardíaca e 
pressão arterial.Thiago conta que, 
às vezes, recorre ao remédio por 
três a quatro dias seguidos, de-
pendendo das demandas - aí, uma 
dose inibe o cansaço da noite an-
terior. Mas ele relata que, ao inter-
romper o uso, sente muito cansa-
ço, sono e até perda de apetite.

“Quando essas drogas são 
usadas como “smart drugs”, o 
ganho é pequeno. E, em longo 
prazo, elas prejudicam a capaci-
dade de memorização, porque 
você põe o corpo em sobrecar-
ga”, pontua o psiquiatra Mário 
Louzã, professor da Universidade 
de São Paulo (USP).

“Dopping cognitivo” é prejudicial à saúde, diz especialista

Uso recreativo

O que dizem as farmacêuticas

Os dois medicamentos fazem parte da fa-
mília das anfetaminas. Segundo Grevet, são 
drogas muito antigas e que costumam causar 
epidemias quando estão muito disponíveis 
no mercado. A epidemia atual tem como 
pano de fundo as características do mundo 
corporativo. “Ele é altamente competitivo, 
e as pessoas têm metas quase insuperáveis. 
Elas vão ficando cansadas e têm medo de 

perder a concorrência se não tomarem algo 
a mais”, interpreta

Mesmo que a venda sem receita seja proibi-
da e que haja uma regulação por parte da An-
visa, o comércio paralelo acontece de diversas 
formas - uma delas é recorrer a pessoas que 
têm prescrição médica e revendem seus com-
primidos. Foi assim que Thiago adquiriu sua 
última cartela de Ritalina, inclusive.

Por serem estimulantes à base de anfetami-
nas, a Ritalina e o Venvanse também andam po-
pulares nas baladas - nesses casos, os usuários 
costumam transformar os medicamentos em pó 
e inalá-los para ter um efeito mais rápido.

Mas os especialistas alertam para o perigo 
dessa prática, já que a inalação traz danos ao 
pulmão. Afinal, não há uma absorção adequa-
da, então sobram resíduos no sistema respira-
tório. “E é difícil ter o controle da quantida-
de ingerida, porque a pessoa não sabe se está 
cheirando um comprimido ou mais”, ressalta 
o professor da USP.

Os efeitos colaterais ficam ainda mais preo-
cupantes quando os medicamentos são ingeri-
dos com álcool - algo comum nesse ambiente 
de balada. Segundo Grevet, enquanto a Ritalina 
é um estimulante, o álcool é um depressor. En-
tão, é preciso beber uma quantidade maior para 
sentir algum impacto. Mas, quando o efeito da 
anfetamina passa, o indivíduo está muito mais 
bêbado. Além de passar por uma ressaca enor-
me, muitas vezes ele não lembra de suas atitudes.

Daí porque os pacientes que tomam medi-
cações para TDAH são orientados a não fazer 
uso de bebidas alcoólicas.

Em nota, a Novartis e a Takeda Pharma, 
fabricantes da Ritalina e do Venvanse, respecti-
vamente, reiteram que os medicamentos devem 
ser usados somente por quem possui Trans-

torno de Déficit de Atenção e Hiperatividade 
(TDAH) ou outras doenças indicadas na bula e 
que são contra qualquer tipo de uso fora daque-
les com devida indicação médica.
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Mutirão de serviços 
amplia atendimentos em 
São Gonçalo do Amarante 

Após reforma, CMEI do 
Jardim Lola abrirá 150 
novas vagas de creche 

A Escola Municipal Jéssi-
ca Débora foi o epicentro de 
um evento transformador no 
dia 19 de setembro. A parce-
ria entre a Prefeitura de São 
Gonçalo do Amarante e o 
Governo do Estado do Rio 
Grande do Norte resultou 
em um mutirão de serviços 
que proporcionou mais de 
700 atendimentos para a co-
munidade local.

O evento abrangeu uma 
ampla variedade de serviços 
para atender às necessidades 
da população com profis-
sionais dos CREAS, CRAS, 
SAAE, DETRAN, ITEP, Co-
ordenadoria de Atendimento 
ao Cidadão, Junta Militar, Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Econômico e Tu-
rismo, EMATER, Defensoria 
Pública, Secretaria Municipal 
do Trabalho, Assistência So-
cial e Cidadania e Secretaria 

Municipal de Saúde. 
Foram realizados aten-

dimentos para renegociação 
de dívidas com o Serviço 
Autônomo de Água e Esgo-
to (SAAE), serviços relacio-
nados à documentação de 
veículos e habilitação pelo 
DETRAN, emissão de docu-
mentos de identificação pelo 
ITEP, orientações sobre o 
serviço militar obrigatório na 
Junta Militar, assistência jurí-
dica e orientações legais para 
mulheres em situação de vio-
lência, entre outros. 

Além desses serviços, o 
mutirão também ofereceu um 
total impressionante de 531 
atendimentos em saúde, que 
incluíram vacinação, consul-
tas com clínicos gerais para 
adultos e crianças, atendimen-
to odontológico, aferição de 
pressão e outros serviços de 
saúde essenciais.

A Prefeitura Municipal de 
São Gonçalo do Amarante 
inaugurou na última quarta-
-feira (20), a obra de reforma 
e ampliação do Centro Mu-
nicipal de Educação Infantil 
(CMEI) Professora Aída dos 
Santos Conceição, situado no 
bairro de Jardim Lola, A cre-
che, que atualmente atende 
a mais de 300 crianças entre 
2 e 5 anos, do nível 1 ao 4, 
passou por uma transforma-
ção que incluiu a construção 
de quatro novas salas de aula, 
a instalação de uma cobertu-
ra no pátio e uma renovação 
completa das instalações, in-
cluindo pintura.

O destaque dessa trans-
formação é a adição de oito 
novas turmas, distribuídas em 
quatro turnos, que resultarão 
em cerca de 150 novas vagas 
na creche, aliviando a deman-
da por vagas na educação in-
fantil no município.

Daniela Nóbrega, mãe 
do aluno Samuel, que pos-
sui Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), expressou 
sua gratidão pelas melhorias 
feitas na creche. “Eu estava 
preocupada se o Samuel se 
adaptaria bem à escola, mas 

ele foi incrivelmente bem tra-
tado e acolhido aqui. Ele tem 
se desenvolvido de maneira 
notável e estou imensamente 
grata por isso.” 

O prefeito Eraldo Paiva 
comentou sobre a importân-
cia da ampliação da creche. 
“As crianças precisam de uma 
estrutura de qualidade, prin-
cipalmente em uma creche, 
onde cuidamos do desenvol-
vimento inicial delas. Com 
essa reforma, estamos am-
pliando nossa capacidade de 
atendimento de 300 para 450 
alunos, o que significa mais 
espaço para mais alunos, para 
mais famílias que terão aces-
so a uma creche de qualida-
de, onde suas crianças podem 
prosperar e crescer.”

A Creche Professora 
Aída dos Santos Conceição 
é mais uma obra da área da 
educação entregue pela atual 
gestão municipal. Dez esco-
las já existentes, entre elas 
uma creche, passam por re-
forma e ampliação, das quais 
7 já foram finalizadas e en-
tregues. Além disso, também 
está sendo construída uma 
nova escola no Bairro de 
Jardim Lola.

Turismo de aventura 
ganha destaque nas 
serras potiguares

O estado conhecido mun-
dialmente pelas belas praias, du-
nas e gastronomia é também o 
Rio Grande do Norte das serras, 
baixas temperaturas e turismo 
de aventura. Concentrados na 
região Agreste Potiguar, os mu-
nicípios de Serra de São Bento, 
Passa e Fica, Monte das Game-
leiras e São José de Campestre 
têm ganhado mais espaço entre 
potiguares e turistas de vários 
estados brasileiros que procuram 
destinos voltados para a natureza 
e práticas esportivas. 

Roteiros turísticos voltados à 
aventura, fé e cultura são algumas 
das opções para quem quer conhe-
cer a região serrana potiguar. Nos 
meses mais frios do inverno, os 
municípios de Serra de São Bento e 
Monte das Gameleiras se destacam 
pelo clima ameno e  festivais gas-
tronômicos. Mas quem também 
está ganhando destaque é a possi-
bilidade de se aventurar através de 
trilhas “trekking”, onde as belezas 
exuberantes são um espetáculo  
à parte. 

Atividades como rapel, esca-
lada, passeio a cavalo e em qua-
driciclo, reforçam o turismo local 
que serve como fonte de renda 
importante para quem vive nes-
sas cidades, como a guia Mara 
Marques, que já atua realizando 
passeios pelo Agreste potiguar há 
sete anos. Formada em turismo, 

ela saiu de Natal e viu nas serras 
potiguares a possibilidade de reco-
meçar e crescer profissionalmen-
te. “Cheguei aqui como forasteira, 
mas hoje eu trabalho com a minha 
marca, realizando passeios, co-
nhecendo pessoas do país inteiro, 
contando a história sobre a região 
e me aventurando também. Con-
segui unir o meu conhecimento e 
abri minha empresa. Os meus fi-
lhos trabalham comigo, cada um 
responsável em uma área específi-
ca, e assim a gente vai caminhan-
do”, afirmou Mara. 

As Serras do Agreste potiguar 
ficam localizadas a duas horas de 
Natal. Os locais se tornaram rotas 
conhecidas nacionalmente. Por 
mês, milhares de pessoas passam 
pela região, seja para aproveitar a 
calmaria do local, ou para enfren-
tar os desafios proporcionados 
pelas trilhas.

“Eu sempre tive receio de fa-
zer passeios de aventura, porém, 
via as outras pessoas fazendo e 
achava o máximo. Esse ano, con-
segui organizar junto com meu 
esposo e viemos para Monte das 
Gameleiras. Além de toda a estru-
tura da hospedagem, os encantos 
locais, nós nos surpreendemos 
com o destino. É realmente um 
local que todo mundo precisa co-
nhecer e se aventurar”, declarou 
a pedagoga Kethlyn Alves. 

A região é também o destino 

escolhido por muitos casais que 
querem comemorar datas espe-
ciais. Para celebrar os dez anos 
de união matrimonial, o gerente 
bancário Whanderson Matheus 
escolheu a região das serras para 
aproveitar com a esposa, Karo-
line Reinaldo, gerente de Recur-
sos Humanos. 

De acordo com o Whander-
son e Karoline, eles queriam sair 
dos destinos tradicionais ligados 
ao litoral, por isso, optaram pelo 
Agreste. “A gente sempre faz esse 
tipo de turismo de aventura, po-
rém, no litoral. Desta vez, esco-
lhemos Serra de São Bento por 
ser perto de Natal, e também, por 
nos possibilitar conhecer outras 
cidades da região. Pesquisamos 
um pouco e vimos que era ideal 
para o que procuravámos, tanto 
no quesito aventura, como tam-
bém, em tranquilidade”, afirmou 
Karoline. 

A gerente de RH ressaltou 
que a localidade precisa ser mais 
conhecida tanto pelos potigua-
res, como também, por outras 
pessoas. 

“Acho que é uma região ainda 
pouco explorada turisticamente 
falando, mas que percebemos um 
investimento tanto do governo, 
como da população, para fazer 
com que a localidade fique ainda 
mais conhecida”, encerrou Karo-
line Reinaldo.

SERRA DE SÃO BENTO E MONTE DAS GAMELEIRAS ESTÃO ENTRE AS ESCOLHIDAS

Entre as atividades, trilhas ‘trekking’, rapel, escalada, passeio a cavalo e quadriciclo

Foto: Rafael Araújo
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No saguão do aeroporto de Brasília, nesta quinta-feira, o 
encontro da parte conservadora da bancada federal do RN 
no embarque para Natal. A foto publicada pelo ex-senador 
e presidente do União Brasil José Agripino mostra o exato 
momento em que ele, os deputados Benes Leocádio, João 
Maia e Robinson Faria e o senador Styvenson Valentim 
ouvem atentos ao que conta o deputado General Girão, 
personagem de um dos fatos mais suspeitos e comentados 
da última semana: a acusação de ter sido agredido pelo 
ministro da Justiça, Flávio Dino, no mesmo aeroporto da 
capital federal, há alguns dias. A história contada pelo par-
lamentar do RN deixou um bocado de brecha. Dino negou 
a agressão e disse que, na verdade, ele quem foi agredido. 
Girão disse que o aeroporto não tinha imagens, que depois 
apareceram e foram entregues à PF. Pela expressão de 
Agripino, a história estava boa...

DANIELA FREIRE

SAÍDA PROGRAMADA  
Não foi nenhuma surpresa a saída de Aninha Costa da Secretaria 
de Turismo do RN. Pelo menos para a cúpula governista. “Ela já vi-
nha pedindo pra sair desde o início do governo, porque quer ir tra-
tar da empresa dela. Seguramos tudo que pudemos, mas ela decidiu 
que não tinha mais como ficar”, contou à coluna com exclusividade 
o chefe da Casa Civil Raimundo Alves. 

SATISFEITA 
Nesta sexta-feira, a governa-
dora Fátima Bezerra publicou 
em suas redes sociais que a 
auxiliar estava deixando o co-
mando da pasta e que ela tinha 
cumprido a sua função com 
“empenho e dedicação”. Fátima 
ainda agradeceu a “contribui-
ção valorosa” de Aninha Costa 
para o “desenvolvimento do 
turismo sustentável do RN”. 

INTERINAMENTE 
Segundo Raimundo Alves, o 
Governo ainda não tem o nome 
para substituir Aninha Costa de-
finitivamente. Por enquanto, as-
sume de forma interina Solange 
Portela, servidora de carreira que 
estava na subsecretaria de Política 
e Gestão Turística do Estado.  

CHAPADÃO 
A Assembleia Legislativa do Es-
tado do RN realizou hoje, no 
início da tarde, em Pipa, uma 
audiência pública sobre os im-
pactos ambientais e sociais das 
obras na região do Chapadão 
da cidade e entorno. A propo-
sição é do movimento “Todos 
pelo Chapadão”, aprovada por 
unanimidade pela Comissão de 
Educação, Ciências e Tecnolo-
gia, Desenvolvimento Socio-
econômico, Meio Ambiente e 
Turismo, presidida pela depu-
tada Divaneide Basílio. A soli-
citação foi feita em virtude das 

GIRO PELO TWITER 

>...do O Globo: “Empresa da família de Lira atuou em obra da Code-
vasf  paga com emenda de R$ 1,1 milhão do presidente da Câmara”; 
>...da Folha de São Paulo: “STF mantém por unanimi-
dade direitos políticos de Dilma após impeachment. Pla-
car foi 11 a 0 em ação relatada pela ministra Rosa Weber”; 
>...da Globo News: “Lula tem o tempo dele para definir novo procu-
rador-geral da República, diz ministro Alexandre Padilha. O mandato 
de Augusto Aras à frente da PGR termina nesta terça (26)”.

denúncias sobre “as diversas 
violações de direitos funda-
mentais, notadamente am-
bientais, identificadas na re-
gião do Chapadão e nas dunas 
da Praia das Minas, localizadas 
na Praia da Pipa”.

INVESTIGADOS 
O corregedor nacional de Jus-
tiça, ministro Luis Felipe Sa-

lomão, determinou, nesta sex-
ta-feira (22), a instauração de 
reclamação disciplinar contra 
o ex-juiz da 2.ª Vara Criminal 
de Curitiba, Sérgio Moro, os 
desembargadores federais Lo-
raci Flores de Lima, João Pedro 
Gebran Neto e Marcelo Malu-
celli, e a juíza federal Gabriela 
Hardt, todos do Tribunal Re-
gional Federal da 4.ª Região 
(TRF-4).

CORREIÇÃO 
As reclamações foram instauradas de ofício, fundadas nos elementos 
obtidos em correição da Corregedoria Nacional de Justiça, deter-
minada pelo ministro Salomão, na 13.ª Vara Federal da Subseção 
Judiciária de Curitiba (PR) e nos gabinetes dos desembargadores 
integrantes da 8.ª Turma do TRF-4.

A FARSA 
Segundo relatório parcial da correição e análise de processos inspe-
cionados, encontrou-se uma gestão caótica no controle de valores 
oriundos de acordos de colaboração e de leniência firmados com o 
Ministério Público Federal e homologados pelo juízo da 13.ª Vara 
Federal de Curitiba.
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TOQUE DE LETRA

A VOLTA DE UM CAMPEÃO
Caros amigos leitores, ao longo destas edições da Coluna Toque 
de Letra, o Diego Breno que se fez presente era o sensato. Aquele 
que tenta escrever/comentar/noticiar de forma puramente 
racional. No entanto, peço licença para que outro Diego Breno se 
faça presente exclusivamente no dia de hoje. Afinal de contas, esse 
não tem vergonha alguma em expor o que está em seu coração. 
Um coração de cinco pontas, nas cores vermelho, branco e preto, 
e que é louco varrido pelo novo Campeão da Copa do Brasil.

A VOLTA DE UM CAMPEÃO (2)
O título que faltava em sua galeria, agora, não falta mais. Esta 
conquista tem um sabor bem mais do que especial e que recoloca 
o maior campeão internacional do país na rota do protagonismo 
do futebol brasileiro. Porém, a conquista só foi possível graças a 20 
milhões de apaixonados. A torcida que conduz – e que conduziu 
à glória – merecia, mais do que nunca, gritar “É CAMPEÃO!”. 
O que ela tem feito nos últimos anos mostrava que a recompensa 
estava próxima. E veio.

A VOLTA DE UM CAMPEÃO! (3)
Só sei que o êxtase continua. Numa competição onde o time 
eliminou seus maiores rivais e superou uma grande equipe, a 
camisa que entorta o varal foi estendida novamente. O ineditismo 
deste título da Copa do Brasil trouxe uma história que nem os 
Deuses do Futebol foram capazes de roteirizar. A história foi 
escrita onde somente o são-paulino compreende. Foi composta 
pelo único brasileiro Tricampeão do Mundo. Foi composta pelo 
São Paulo Futebol Clube de sempre.

QUE SEJA DIFERENTE!
Logo mais veremos outra partida do ABC. Sinceramente vou 
assistir, pois será a minha obrigação. Dizer aqui o que poderemos 
esperar diante do Novorizontino seria dar murro em ponta de 
faca. Mas se realmente precisa-se dizer algo, que ao menos o time 
possa apresentar alguma coisa que não sejam os erros clássicos. 
Só de ter vontade e uma parcela do que vimos contra o Sport no 
primeiro tempo, acho que já estará de bom tamanho.

ESTADUAL 2024
Amanhã, a partir das 14h30, acontecerá o primeiro conselho 
técnico visando o início do Campeonato Potiguar do ano que vem. 
O que já se sabe é que um dos focos será a fórmula de disputa, 
tendo em vista que a deste ano não agradou muitos aos envolvidos 
– entende-se ABC. Além disso, burburinhos dão conta de que a 
competição pode começar ainda este ano (dezembro). Obviamente 
que me farei presente na Federação e qualquer novidade a respeito 
comentarei na coluna da semana que vem.

A BOLA VAI ROLAR
Se o Sub20 já tem sua final garantida, é sinal de que a segunda 
divisão do Campeonato Potiguar está em contagem regressiva 
para ter seu início. Próximo sábado começará a luta de sete times 
em busca de fazer presente na elite do futebol do RN no ano que 
vem. Confesso que ainda não sei quem tem um elenco que possa 
sobressair aos demais. Mas, se for pra arriscar quem tem chances, 
vou de Mossoró.

NOTÍCIA BOA!
Encerro a Coluna de hoje com a notícia de que a Confederação 
Brasileira de Futsal irá realizar um Campeonato Brasileiro para o 
ano que vem. Não se sabe bem como será a fórmula de disputa nem 
quando terá inicio. O que se sabe é que as federações vinculadas 
à CBFS teriam autonomia para decidir como irão distribuir as 
vagas – além de “rivalizar” com a Liga Nacional da qual tem uma 
competição com a mesma abrangência. O mais importante disso 
tudo é torcermos para que a modalidade possa crescer ainda mais. 
Bom, por hoje é só. Uma maravilhosa e excelente semana para 
vocês. Grande abraço e até a próxima!

ZPE visava instalar empresas voltadas à exportação

O Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC) responsa-
bilizou a Prefeitura de Macaíba 
pela perda da Zona de Proces-
samento de Exportação (ZPE), 
um projeto que prometia atrair 
empresas e impulsionar a eco-
nomia do município potiguar. O 
governo federal apontou o des-
cumprimento de prazos legais 
para cassar a concessão.

De acordo com o MDIC, em 
nota enviada ao NOVO, a cas-
sação foi por caducidade, que é 
quando os prazos e metas não são 
cumpridos, e foi tomada em 14 de 
dezembro do ano passado.

A ZPE é caracterizada como 
uma área de livre comércio com o 
exterior, destinada à instalação de 
empresas voltadas à exportação, 
que têm uma série de incentivos 
tributários e cambiais. No entan-
to, a exigência fundamental é que 
80% da produção seja destinada 
ao mercado internacional.

Um dos pontos levantados 
pelo Ministério foi o não cum-
primento dos prazos legais para 
a concluir implantação da zona. 
Em julho de 2017, o Conselho 
Nacional das Zonas de Proces-
samento de Exportação (CZPE), 
ligado ao MDIC, estabeleceu uma 
data para que toda a estrutura fos-
se concluída, que foi extrapolada 
em dezembro de 2020.

Apesar dos atrasos, a CZPE 
publicou uma nova resolução, em 
setembro de 2019, estendendo a 

A Prefeitura de Macaíba en-
frenta um desafio considerável 
para criar a nova Zona de Proces-
samento de Exportação. A falta 
de recursos é a principal justifi-
cativa para não dar continuidade 
ao projeto, que demandaria um 
investimento estimado entre R$ 
60 milhões e R$ 70 milhões.

Auri Simplício, Secretário de 
Desenvolvimento Econômico 
de Macaíba, explica que a gestão 
municipal busca parcerias públi-
co-privadas e emendas parlamen-
tares para viabilizar o empreendi-
mento. A infraestrutura necessária 
inclui drenagem, pavimentação, 
iluminação e energia para uma 
área de cerca de 160 hectares.

O secretário detalha que 
também está em diálogo com 
Ministério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
para recuperar a concessão da 
ZPE. “Estamos concentran-
do esforços para reverter essa 
situação. Estamos na formula-
ção desse pedido de reconside-
ração”, afirmou Simplício. No 
entanto, o secretário não definiu 
datas para reiniciar o projeto.

Auri explicou que, em 2014, o 
projeto da ZPE de Macaíba teve 
a tentativa de privatização, mas a 
empresa vencedora, sediada em 
São Paulo, desistiu do negócio. 
Com isso, o município assumiu o 
desafio de viabilizar o empreendi-

mento, mas, devido ao valor do in-
vestimento, não tem condições de 
fazê-lo sozinho. “Hoje, a nossa luta 
aqui está com foco na reversão da 
situação da ZPE. Então, para isso, 
a gente tem está trabalhando nesse 
sentido em Brasília”, justifica.

O secretário afirma que o en-
volvimento do governo do estado 
é considerado fundamental para 
tornar a ZPE uma realidade. “É 
muito importante que também 
o governo do estado venha pra 
dentro dessa discussão que não 
é um projeto apenas de Macaíba, 
mas do Rio Grande do Norte. É 
preciso também que o governo 
do estado tenha essa compreen-
são”, destacou Simplício.

Ministério responsabiliza 
Prefeitura de Macaíba 
pela perda de ZPE
GOVERNO FEDERAL APONTOU FALHAS ADMINISTRATIVAS E PERDA DE PRAZOS

Nova ZPE deve custar até R$ 70 milhões 

Foto: Reprodução/Diário de Macaíba

conclusão das obras até dezem-
bro de 2023. No entanto, devido 
ao não cumprimento de diversas 
obrigações anteriores, como a 
da infraestrutura — serviços de 
água, luz e pavimentação, por 
exemplo —, o Conselho optou 
por cassar a ZPE de Macaíba.

Segundo o Conselho Nacio-
nal das Zonas de Processamento 
de Exportação, outra razão foi a 
inexistência de empresas interes-
sadas na aquisição de ações da 
empresa Administradora da Zona 
de Processamento de Exportação 
de Macaíba (AZMAC).

A Prefeitura de Macaíba criou 
a AZMAC em 2010. A institui-
ção teria o papel de gerir a área 

de livre comércio no município. 
Em 2014, um processo licitató-
rio de concessão do serviço foi 
vencido por uma empresa de São 
Paulo, a Unihope Imobiliária. A 
concessão de 25 anos previa im-
plantar infraestrutura, administrar 
e captar indústrias para se instalar 
na área. Entretanto, até hoje, não 
houve interessados.

Para retomar o projeto, a Prefei-
tura de Macaíba terá que reiniciar o 
processo de criação da área de livre 
comércio, conforme previsto na lei 
federal nº 11.508/2007, que regula 
as zonas de comércio no país. O 
tempo necessário para a reativação 
da ZPE dependerá dos trâmites le-
gais e administrativos envolvidos.



www.novonoticias.com.br 12ESPORTESegunda-feira, 25 de setembro de 2023


	Pag01
	Pag02
	Pag03
	Pag04
	Pag05
	Pag06 E 07
	Pag08
	Pag09
	Pag10
	Pag11
	Pag12

